

großen Mauer noch nicht mit inbegriffen sind, und diese eben ausreichen, eine Stadt wie London davon zu erbauen. Das ist noch nicht Alles: denn wenn die Dimensionen dieser enormen Steinmasse, der chinesische Wall genannt, auf 12 Fuß Höhe und 4 Fuß Dicke zugeführt werden könnten, so würde sie lang genug sein, den ganzen Erdball in seinem Mittelkreise zu umfassen. — Der große Kanal ist auf derselben riesenmäßigen Basis angelegt und durchläuft, ohne auf irgend ein Hinderniß zu stoßen, gegen 600 Meilen von seiner Mündung an. Dr. Morison versichert, daß 170,000 Menschen bei seiner Erbauung beschäftigt gewesen sind.

Adele Chevalier. Mehrere Zeitungen berichteten, wie die junge Schauspielerin Adele Chevalier, als ein junges Mädchen, das auf dem Quai Boburg in Paris mit Waschen beschäftigt und in den Kanal gefallen, sich in solchen gestürzt und mit eigener Lebensgefahr dessen Retterin geworden sei.

In Paris kam bald darauf darüber ein Epigramm in Umlauf, welches möglichst treu übersetzt, also lautet:

Man hört nicht auf in allen Zeitungsblättern
Zu zollen schwarz auf weiß Bewunderung
Adele Chevalier und ihrem Sprung,
Um sie in Prof' und Versen zu vergöttern;
Man eilet — sie ist jung und schön —
Ihr Ruhmeskränze darzureichen,
Doch sollte man's nicht übersehn,
Sie ist gewohnt, wie ihres Gleichen,
In's Wasser ohne Furcht zu gehn.

J. F.

Ruhe ist die erste Bürgerpflicht. *)

Alexis hat betitelt so geschrieben
Fünf Bände. — Heißt das Ruhe üben?
Dem Titel doch zu sehr es widerspricht.
J. F.

*) Als nach der Schlacht von Jena d. 14. October 1806 die Franzosen in kurzer Zeit nach Berlin kommen mußten, verließ der General der Cavallerie und Geheime Staats-Minister, Graf v. Schulenburg-Rehner, nachdem er alles Mögliche gethan, das Staatseigenthum zu retten, mit einer sehr schwachen Besatzung Berlin, denn Widerstand zu leisten, wäre erfolglos gewesen. Bei seinem Ausmarsch erließ er eine Proclamation mit der Ermahnung, sich zu keiner Widerseßlichkeit reizen zu lassen, wozu einige exaltirte Tollköpfe geneigt waren, und in dieser Proclamation bediente er sich der unter den damaligen Verhältnissen passenden Worte: „Ruhe ist die erste Bürgerpflicht.“ — Hiernach sind diese Worte zu beurtheilen, und es fällt das Lächerliche fort, was man geflissentlich böswillig darein zu legen sich so angelegentlich bemüht hat.

Vom spanischen Hof. Die Königin Isabella von Spanien führt einen sehr glänzenden und kostspieligen Hofstaat. Die „Wiener allg. (Th.) Ztg.“ schreibt: Festlichkeiten reihen sich an Festlichkeiten und besonders wird viel auf Theatervorstellungen verwendet; die Aufführung zweier Opern, die im Laufe dieses Winters im Schloßtheater gegeben wurden, kosten $1\frac{1}{2}$ Millionen Realen (150,000 fl. C. M.). Das Costüm zu den neuen Opern war so prächtig und die Stoffe dazu so echt, daß sie die dargestellten Helden ihrer Zeit hätten selbst tragen können, ohne sich zu schämen. Es wurde in Paris angefertigt und kostete 150,000 Franken. Für die kleine Prinzessin ist bereits ein vollständiger Hofstaat eingerichtet. Sie hat einen eigenen Oberhofstallmeister und einen französischen Mundkoch, der bis jetzt freilich nichts weiter zu thun hat, als die Suppen für die hohe Kleine zuzurichten.

Dichter und Kanzler ist der Titel eines neuen Trauerspiels von einem jungen, talentvollen Dichter, Franz Poland, welches soeben bei F. A. Brockhaus in Leipzig erschienen ist. Eleganz des Versbaues, Spannung und Klarheit der Handlung, Zartheit und Tiefe der Gedanken werden diesem Werkchen bald einen rühmlichen Platz neben den besten Erscheinungen unserer neuesten dramatischen Literatur sichern, und wir fühlen uns gedrungen bereits im voraus auf dasselbe hinzuweisen.

Preisauschreibung. Der lebhafteste Antheil, den die bildungslustige Lesewelt an dem schon in diesen Blättern besprochenen „illustrirten Familienbuche des österreichischen Lloyd zu Triest“ nimmt, macht es uns zur Pflicht, auf eine zweite Preisauschreibung hinzuweisen, die jetzt von der Redaktion veranstaltet wird, bewogen durch den günstigen Erfolg, dessen sich die vorjährige bereits zu erfreuen hatte. Die Bestimmungen bleiben dieselben und schon in Nr. 25 des vorj. Jahrb. der Abendz. mitgetheilten. Alle Einsendungen sind unter der Adresse der Agentur des österreichischen Lloyd in Wien, Stadt, hoher Markt, Nr. 388 an die Redaktion des Familienbuches zu richten.

Sylbenrättsel.

Ein Jeder glaubts zu sein,
Christ, Jude Kannibal,
Und doch will's Keiner haben,
Am wenigstem im Plural.

J. B.

Auflösung in nächster Nummer.

Redaktion, Druck und Verlag von Fr. Rickmann.

In Commission von Bruno Hinze in Leipzig.